

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 10 cts. | Fuera: trimestre 1'25 ptas
Tr. mes 30 id. | Extranjero: id., 4'50 id.
Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

SE JUEGA EN ELCHE?...

Esta es la pregunta que con extrañeza hacen muchísimas personas, y que yo necesito extrañarlas al pensar si se juega o no, puesto que mi conciencia y mis ojos ven esta pregunta envuelta en realidad.

Confiase que hay asuntos en la vida que uno no puede hablar con toda franqueza por falta de comprobaciones, pero aunque el presente sea uno de ellos, porque yo no podré justificarlo, pues no he penetrado jamás en esas cuevas donde se rebaba el dinero al ignorante, no será esto un obstáculo para que me ocupe en estas columnas, a pesar de las amenazas que pudiera haber, y a pesar de la denegación de los que tal vez tengan a guisa beneficio de que exista el juego.

Extraño es que en Elche se juegue a los prohibidos, pero lo cierto es que, según lo que parece verse, esa extrañeza es en vano. A las casas de juego se ven entrar a las gentes que con su carácter están para contribuir a ese engaño.

Yo no lo veo jugar, pero observe, porque interesado estoy en ello (y las autoridades con más habilidad tal vez pueden comprobarlo), que penetran muchísimos desgraciados con el pantalón reto, la cara demaerada, mostrando en toda su presencia la pobreza física y el analfabetismo, para salir al rate después sin el dinero, que con gran maestría los que están desempeñando el cargo, les han robado con el nombre de juego, saliendo estos seres incultos indignados por su mala estrofa, los cuales, después de dejarse usurpar el pan de sus hijos, desear

gan su bestialidad inculta sobre la indefensa, mártir por todos conceptos, de su compañera, de su mujer.

En estos hogares, en los cuales sus principales se juegan el jornal, que por cierto son muchos, no hay ni puede haber la educación que debiera, mas al desesperación en las víctimas de los hijos y la madre, por una rendición profanada, cuya responsabilidad no es suya, que es la que da principio al deshonor del hogar. Pero no estriba solamente ahí la cuestión, sino en que, como es natural, los hijos, frutos de la verdadera educación e impuestos por imitación del padre, concurren a las tabernas (a las cuales las autoridades dan amplia libertad, haciendo oídos sordos), y estos infelices niños hacen la vida tabernaria, contribuyendo con sus vicios al desenvolvimiento de los accidentes de la vida. De ahí que, de esta especie viciosa, venga, por naturaleza, el engendro en venideras generaciones de incapacitados intelectual y físicamente para coadyuvar a la belleza del mundo. Pero no por eso tengasele que dar toda la responsabilidad al que juega. El que juega, o es un imbécil o un ladrón. El imbécil es el desdichado obrero, al que el vicio domina sin saberlo, y no ve cómo los pagados se quedan con su dinero; y el ladrón es el pagado, que sin conciencia, se queda con el dinero del desgraciado, dejando sin pan a su familia.

De esto tienen la culpa las autoridades, quienes dejan jugar, no cumpliendo con su deber, mas quizás sí con su bolsillo.

En muchas casas de Elche se dice que se juega; si éste no es prohibido y sigue ese desacato, nos veremos obligados a

denunciárselo al gobernador o al ministro de la Gobernación; aunque nos quedemos en el mismo sitio, por lo menos en diremos quienes sois.

ELISEO DE ROGUSA

Producen la tuberculosis millares de seres infinitamente más pequeños que las mismas partículas de polvo que vemos levantarse con el viento. Estos seres, llamados bacilos de Koch, que destruyen nuestro cuerpo, viven en los esputos de los enfermos. Una gota de estos esputos puede causar la muerte de muchas personas.

LOS DEPENDIENTES

Mejoras que llegan

Fruto de la mundial evolución social, más bien que de nuestro propio esfuerzo, llegan a Elche las reformas para nuestra clase: La Ley de la Jornada Mercantil y la hora de cierre los domingos, en que debiera celebrarse Descanso Dominical, va a respetarse por imposición de la autoridad, a quien agradecemos la decisión de cumplir con su deber.

No intentamos los dependientes con la implantación de esta ley crear edios con los patrones; queremos entrar en el campo de justicia donde se hallan todas nuestros demás camaradas; queremos como ellos adquirir la innegable personalidad a que tenemos derecho como obreros que ejercen una de las profesiones más

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

Importantes a la vida nacional; queremos establecer la mutua protección solicitando mejoras a cambio de una mayor voluntad y fe en nuestros cargos; queremos la paz e invocamos para ello la justicia.

Todos tenemos mucho por hacer; el orden en sus colectividades engrandece los pueblos y no es el nuestro cuanto podía ser. Tenemos todos por resolver nuestro problema en estos tiempos tan opuestos al abandono, tan propicios a la acción. Es deber de los patronos buscar todos los medios para su prosperidad y no son éstos la intransigencia para con nosotros.

Conocido nos es el perjuicio que al comercio local produce el este reducido. Mo del viaje a Alicante. ¿Cuántas veces los comerciantes todos han formado en defensa de sus intereses una razonada protesta ante la autoridad?

Olvidado de puro viejo es el proyecto de establecer un tranvía eléctrico que viene de de los pueblos limítrofes para ser por Elche con grandes ventajas para su comercio. ¿Cuántos comerciantes se han interesados por la obra que aumentando considerablemente la población flotante beneficiaría notoriamente sus negocios?

Hay que estar atentos a la corriente de renovación que sienten los pueblos y asociarse a ella en cuanto se persiga una mejora general.

¿No rigen aquí las mismas tarifas de transportes que en el resto de España? ¿Pues el comercio de toda ella cerró el 28 de Febrero protestando del aumento en las tarifas ferroviarias? ¿Y en Elche cuántos patronos perjudicados se enteraron de esta necesidad de protestar?

Van sonando para todas las cosas horas decisivas y hay que reclamar derechos que hasta ahora sólo tuvimos deberes. No creemos precedan los patronos sin ninguna alteza de miras; problema hay para beneficiarse que deben resolverse con resoluciones de hombres capaces, sin recurrir a las tacañerías

mezquinas que envilecen y desmoralizan a quienes las emplean.

No es abusiva la petición de los dependientes que reclaman los derechos que con justicia les corresponden; somos los transigentes de siempre que hoy hemos resuelto estar en nuestro lugar.

UNOS DEPENDIENTES ASOCIADOS

La limpieza es la mejor manera de combatir la tuberculosis enfermedad que mata todos los años 40 000 españoles. El contagio de la tuberculosis es el contagio de la suciedad.

Commemorando la Commune

Organizado por el grupo «Estartaco» tuvo efecto el miércoles 19 de los corrientes y en el salón del Círculo Obrero Illicitano, una reunión para conmemorar el XVIII aniversario de la «Commune» de París.

Preside el acto el compañero Francisco Martínez, concediendo la palabra al intelectual D. Claudio Franco, el cual lee un folleto titulado «La Commune». Acto seguido usan de la palabra Martínez Ibernón, Vicente Hernández, Cristóbal Montes, Joaquín Segura, José Alarcón, Diego Maciá, Antonio Cañizares, Jaime Martínez, Francisco Botella (Cuartillas), Lorenzo Bernad, Ricardo Navarro, D. Claudio Franco y Juan Hernández, el cual leyó una hoja titulada «A los soldados» y firmada por el «Comité de obreros y soldados».

Todos censuraron la actual actuación de los Gobiernos émulos de los Thiers, los cuales entorpecieron el cauce normal del progreso y de los anales históricos del proletariado universal, ahogando las máximas aspiraciones de la «Commune», por la cual hubieron miles de víctimas, héroes más tarde, las cuales deberemos vengar si en algo

estimamos la justicia y el honor de todo ciudadano.

Terminado tan solemne acto con un saludo a los compañeros catalanes por su triunfo huelguístico y un ¡Vivan las víctimas de la «Commune» de París, Liekkaech y Rts. Luxemburgo!

H. L.

Sociedad de Resistencia de Obreros Agricultores CONVOCATORIA

Se convoca a todos los agricultores pertenecientes a esta entidad, a Junta general extraordinaria para el próximo domingo, para discutir y resolver los puntos siguientes:

1.º Presentar la Junta directiva los trabajos que está realizando para fomentar la Federación Regional Agrícola y resolver lo que proceda.

2.º Dar lectura a un oficio presentado por varios socios y resolver lo que proceda.

Se encarece puntual asistencia.

LA JUNTA

¡Al Congreso!

Marchará el día 27 ó 28 del actual mes al Congreso Nacional de Juventudes Socialistas, que deberá tener principio en Madrid el día 29 y en representación de las Juventudes socialistas de Crevillente, Alicante y Elche, el compañero Antonio Cañizares Penalva.

Lo deseamos un buen viaje.

Sabemos que Cañizares cumple con la delicada misión que lleva en esta importante asamblea nacional.

EL COMITÉ DE JUVENTUD.

Obreros, leed

EL SOCIALISTA

TRABAJO

Gran Función

que teníamos anunciado en el número anterior, se celebrará hoy domingo a las diez y media de la noche y en el Teatro Municipal, la función organizada por el Grupo Cultural Artístico de la Juventud Socialista, poniéndose en escena las siguientes obras:

- «Juventud», drama en un acto.
- «Eh, la betal», juguete cómico en un acto.
- «Hijo por hijo», drama en un acto.
- «Tres abejas de colmena», juguete cómico en un acto.

En un entreacto se dará lectura a unas cartas de nuestro querido correligionario Salvador Ferrández, tituladas «Por los muertos para esta función».

Entradas sin entrada: 3 70 ptas. Palcos: 2 70 ptas. Butaca con entrada: 1 80 ptas. Sillas de palco 1ª fila: 0 75 ptas. De 2ª fila con entrada: 0 65 ptas. Entrada a preferen: 30 céntimos. Delantera de palco: 10 céntimos. Entrada General, 25 cts.

Para los patronos Alpargateros

Los señores de justicia dejar abandonados en una espantosa miseria a todos aquellos trabajadores que sacrificaron sus vidas para acumularos la riqueza que poseéis, no es de justicia que se vean invadidos por el hambre, siendo ellos los que sufrísteis trabajando, para que vosotros—los sin conciencia—os paseis la vida holgada. Si considerais que porque el pueblo es humilde y resignado que vais a ser los verdaderos amos en los tiempos venideros, os engañais. El pueblo ha de venir día—y no será tarde—que ha de despertar, y cuando despierte y no se resigne más, entonces pobres de aquellos lacayos que os probaron y practicaron los sufrimientos de un pueblo honrado que no

quise nunca por nunca echárselas a las malas con aquellos conciudadanos que se llamaban patriotas y que fueron los verdaderos verdugos de aquel pueblo que sufrió resignado.

Siempre se os tendrá en cuenta; la época que hoy estamos atravesando de tristeza y sufrimientos, no se borrará jamás de la mente de vuestros subordinados.

Haced os padecer y sufrir; no les deis trabajo para que puedan llevar siquiera un pedazo de pan a sus hogares, que ya llegará el día de la justicia y se os juzgará según vuestra OBRA.

Escuchad: El ejemplo de Rusia está próximo a realizarse por todas las partes del Mundo; en vuestras manos está la salvación del pueblo. Si el pueblo se levantara en demanda de justicia y al pediría se le negara y la tomase por sus propias manos, vosotros seriais los responsables únicos; que el pueblo bastante tiempo permaneció resignado.

La obra bolcheviki anda a pasos gigantescos; no lo dudéis, porque podría ser que dudando y cuando más tranquilos os encontrarais, entrara por vuestras puertas pidiendo cuentas de los crímenes que habéis realizado negociando con el hambre del pueblo, y entonces sabriais lo que son sufrimientos.

Al recordamiento vuestro entonces veriais por todas partes como una sombra fantasma, nuestro lema: «Quien no trabaja, no come» y esto sería para vosotros lo más terrible, porque si queriais comer, tendríais que desarrollar el espíritu, *amiguitos míos*.

Lleved cuidado y no os llaméis patriotas, porque no lo sois. Quien es patriota se le conoce por sus obras, y el que no lo es también: vosotros no lo sois; no os llaméis.

JOAQUIN SEGURA

Inclusiones en el Censo

MUY IMPORTANTE

En Asamblea General celebrada por la Agrupación Socialista, fué acordado dar comienzo a la preparación de las inclusiones y rectificaciones que se deban hacer este año en el Censo Electoral.

El período para estos trabajos del Censo principia en el próximo mes de Abril y al efecto se ha nombrado una comisión compuesta por los compañeros Francisco Martínez Pascual y Juan Barceló González, encargada de ir tomando las correspondientes notas y cuantas explicaciones sean precisas a todos cuantos tengan el tiempo oportuno para ingresar en el Censo.

Es de sumo interés general, que todos los socialistas y simpatizantes que no estén en el Censo, o que tengan necesidad de hacer alguna modificación en el mismo, vean cuanto antes a los compañeros Martínez o Barceló a fin que al llegar el momento de la inclusión no queden uno sin haber sido incluido.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 21 Marzo 1919

Con regular número de concejales abre la sesión el Sr. Alonso a la hora que se acostumbra. Asisten los compañeros García y Vives.

Figura en el despacho oficial una circular de la Dirección de Sanidad recomendando sea aplicada la vacuna para poder combatir la viruela, eligiéndose la comisión correspondiente con el propósito de formar el padrón de pobres y aplicársela a éstos gratuitamente.

Terminado el orden del día, el amigo Vives propone que sea estudiado por el Ayuntamiento la manera de que ésta designe una pensión diaria de cincuenta o más céntimos a todos los pobres que tengan sesenta y cinco o setenta años de edad y no tengan medio alguno para poder vivir.

Nuestro amigo presenta el ejemplo de algunos Ayuntamientos que han hecho lo propio y recomienda se apruebe la proposición, por estar ésta sostenida en los principios de equidad y justicia.

La Corporación se manifiesta conforme y la aprueba por unanimidad.

Después trasladada unas quejas de los vecinos de la calle de D. José Ramos, referente a unos defectos que ocurren en la fuente que está instalada en dicha calle, formula un ruego sobre el lavadero del molino de Traspalacio.

Y se levanta la sesión.

OBREROS: Leed

El Socialista

NOTICIAS

Acto civil

Ha sido inscrito en el registro civil con el nombre de José, un hijo de nuestros estimados correigionarios Vicente Coloma y Manuela Quiles.

Tanto la madre como el recién nacido, gozan de completa salud. Reciban nuestra enhorabuena.

Julio Gascón

Se hacen cortes a la medida y se venden pisos para el calzado.

Calle Polit, núm. 5

Se acabó la guerra

Se venden suelas de cáñamo para Alpargatas de 27 a 29 centímetros desde 80 a 90 céntimos par, y de 24 a 26 centímetros, desde 60 a 70 céntimos par.

También se vende revés de cáñamo a 10 céntimos el par de hombre.

Rincón de San Jorge, núm. 16

Gran Depósito de cáñamos rastrillados

Se pone de manifiesto a todos los fabricantes de Alpargatas e Hieladores que los Sres. DIEZ Y CHAPRIETA de Almoradí, han constituido en esta calle de LA LIBERTAD, núm. 2, un depósito de toda clase de cáñamos rastrillados para la fabricación de Trenza, Revés, Guita e Hilos cotizándose diariamente los precios.

Leed "El Socialista"

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Málaga, Lilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Mellin, Elche, Yecla y Cotana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

La Catalana

Gran Tintorería quita manchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16 Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

TINTORERÍA Y QUITAMANCHAS

DE

JOSE GINER

Se tinta al negro carbón.

La ropa negra se tinta de diferentes colores.

Se tintan trajes, corchetes, chaques, trajes de señora, etc.

Esmero, prontitud, economía

Despacho: Puerta Alicante, núm. 19

ELCHE

SE VENDE una Barbería compuesta de dos espejos, dos tocadores con piedra de mármol y dos sillones, por el precio de 200 pesetas.

Se han puesto a la venta los siguientes folletos: «Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sáenz de Guerra», «El yo acuso de Mariano Domingo» y «Los presupuestos del Estado», por Alvaro Calzadilla. Precio: 25 céntimos.

Representante en ELCHE

Juan Barceló

Política al alcance de todos

por el Marqués de Villaviciosa de Asturias

Precio: 0'50 pesetas

De venta, Librería AGUILA

Tip. J. Aguiló Sánchez. - ELCHE